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Anfrage 
der Fraktion der SPD 

Betr.; Waldbesiez-Tausch des Gauleitcu Sprenger mit Fretherm von 
Frankenstein. 

Der. frithere Freistaat Hessen hatte in der Gemarkung Oberesch- - 
bach, Kreis Friedberg, ¢inen Waldbesitz von 600 Normalmorgen. Dieses 
Waldstiick grenzte an einen Wald, welcher dem Fretherrn von Franken- 

" stein gehorte. Dieser Freiherr von Frankenstein besaB. ein kosthares- 
Gemilde, fiir welches sich Adolf Hitler interessierte. Er gab deshalb dem 
‘Gauleiter Sprenger Auftrag, fvegen Verkauf dieses Gemildes zu ver- 
bandeln. Herr von Frankenstein und Gauleitet Sprenger hatten einen .~ - 

" gemeinsamen Jagdfreund und dieser Uibernahm dje Verhandlung. Sie 
fithrte zu dem FErgebnis, daB der Herr von Frankenstein bereit war, . . . 
sein Gemilde gegen den oben erwihnten Wald des Freistaates Hessen , ~ - 

zu tauschen. Dieses Geschift kam zustande. Die 600 Normalmorgen - . 

Wald wurden im Grundbuch fiir den Freiherrn veon Erankenstem em~_-'_.7 
getragen und das Gemilde ging an Hitler. 

Wir fragen die GroBhessische Regierung, ob sie bereit ist, das 
" Erforderliche zu veranlassen, um das erwihnte Waldstuck Meder in 

Gememelgentum zuriickzufthren. - - . o0 e 
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Anfrage 
der Fraktiqq der _SPD, 

Betr.: Tabalksteuer. 

-Unsozial und untragbar wu'kt slch d:e sprunghafte Erhohung der. 
Tabaksteuer aus. Die dadurch bedingten hohen Preise gestatten es.nur .. - - 

Schwarzhindlern und Personen mit hohem Einkommen Zigarren und 
Zigaretten zu kaufen, wihrend es dem werktitigeri Volke unmdglich ist,’ 
sih dicses weit verbreiteten Genufmittels zu bedienen: 

Es ist selbstverstindlich, dal dadurch eine grofe Verbltterung unter 
der schaffenden Bevélkerung Platz gegriffen hat. Der Verbrauch an = - 
Tabakwaren wird durch ‘die in Kraft getretene hohe Besteuerung so . . 

stark eingeschrinkt werden, daB viele Tabakbetriebe geschlossen,.an-.. - - 
“dere in ihrer Produktion stark eingeschrinkt werden..Dies ist um W 
unhaltbarer, weil in der Tabakindustrie viele Kriegerwitwen, die keiner- o 
lei Rente bekommen, ihren Unterhalt: gefunden haben. 

Was gedenkt die Regierung zu tun, um zu erwirken, daf dle Steuer ' 
auf ein ertrigliches MaB herabgesetzt wmlz . 
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Anfrage s 

 der Fraktion der SPD. - 

In tlefer Sorge um  das ‘Schicksal der notle1denden Bevd]kerung 
wendet sich die sozialdemokratische Fraktion an die Landesregierung, 
-weil die brengende Not in Stadt und Land neben langfristigen und 

* weitsichtigen Plinen, wie z. B. denen der Wihrungsreform, vor allen .- 
Dingen eine Reihe von Sofortmafnahmen verlangt, damit Volk und . 

© Wirtschaft nicht noch tiefer # das Elend gerissen u.nd darmt unentrmn- F g 
bar dem allgememen Chaos ausgeliefert werden, -
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Es missen SofortmaBnahmen getroffen werden, die zwar keine 
Hgilung der schweren Krankheit von Volk und Wirtschaft bedeuten, 
aber cine B»seltlgung von jetzt bestehenden grdbsten MibBstinden her- ‘_ 
bclffihrm . 

" Schon einmal ist in unserer Generation die junge Demokratlc ent- £ 
scheidend durch die verheerenden und verderblichen Auswitkungen der i 

- wirtschaftlichen Katastrophe in den Jahren nach 1918 so sehr geschwiicht 
worden, daB damit der Keim ihrer Vernichtung gelegt wurde. Es ist von 
gesdnchthcher Bedeutung, daB . nicht zum ersten Male der Versuch 
eines demokratischen Aufbaues in sozialistischem Geiste an der man- 
gelnden Tatkraft der Regierungen scheiterte. Die Sozialdemokratie: hat 
aus der Vergangenheit gelernt und sie ist nicht gewillt, wieder solche 
‘Zustiinde einreiBen zu lassen, : 

Wir Sozialdemokraten erwarten daher von der Regierung unverziig- 
liche EBingriffe auf folgenden Gebieten, die ohne zeitraubende Ermitt- - 
lungen und Untersuchungen unternommen werden kénnen, und be- 
griinden es mit der keines weiteren Beweises' bediirfenden Darstellung, 
daB bei sinkendem Normallohn die Lebenshaltungskosten von Monat - 
zu Monat steigen. Nach Feststellungen des statistischen Landesamtes 
fur GroB-Hessen betrigt die Steigerung der Lebenshaltungskosten 
allein in der Zeit von Januar bis Mai ds. Js. bis zu 6,3%,. ) 

. Fahrpreise. 

Die Erhshung der Fahrpreise fiir Wochen- und Monatskarten trifft 
die breitesten Schichten der arbeitenden Bevdlkerung in einschneidenster 
Weise. Eine statistische Durchschnittszahl liefert hierfiir kein deutliches 

"Bild. Die Belastung geht in unzihligen Fillen fiber das ertrigliche Maf - 
hmaus Die Aufhebung der Fahrprezserhohung ist dringend -geboten. - 

2. Stewern. 

Die vom Kontrollrat beschlossene starke Erhohung der direkten 
und indirekten Steuern hat die Einkommenslage des drmsten Teiles der - 
Bevdlkerung weiterhin empfindlich getroffen. Die Tabaksteuer, die den 
gering bezahlten Arbeitern und Angestellten eine der letzten, ohnedies 
schon kirglich bemessenen Daseinsfreude beschneidet, mu in diesem 
Zusammenhang als besonders unsozial empfunden werden. Das gesamte 

- Gebigt der steuerhchen Gesetzgebung bedarf einer grundhchen Revision, 

3. Léhne und Gehilter. 

Die Léhne und Gehilter, dic in zahlreichen Fillen. durch den Uber- 
gang von.Qualititsarbeit zu geringer bewerteter Arbeit, schon im Stun- 
densatz gesunken sind, wurden hiufig durch die Herabsetzung der Ar- . 
beitszeit auf 48 Stunden wdchentlich wegen des Verfalls der Kdrper- 
krifte nicht zugemutet werden kann, ist es ein Gebot der sozialen 
Gerechtigkeit, einen angemessenen Lohnausgleich fur die ausfal]enden 

~ Wochenstunden vorzunehmen. 

In diesem Zusammenhang gilt als vordrmghchstes Problem die seit 
langem notwendige LohnerhShung fir Bau- und Bergarbeiter, nicht nur. 
um diesen korperlich besonders schwer arbeitenden Menschen einen 
gerechten Lohn zu verschaffen, sondern auch, um zwei wichtigen Auf- - 
bauberufen die notwendigen Arbeitskrifte zuzufithren, Der Entlohnung 
der Forst- und Landarbeiter ist besondere Aufmerksamkeit zu widmen. i 

-~ Es ist ein auf die Dauer unhaltbarer Zustand, dafi der Lohnstop bei’ 
- stindiger Frhohung der Preise fiir Lebensmittel und Bedarfsgiiter dazu 

fuhrt, dap grofe Teile der arbeitenden Bevolkerung selbst die auf Kar- 
ten und Bezugscheine zugeteilten Waren nicht mehr kaufen kdnnen. 

4. Die Preisfrage. 

Die Preissteigerungen haben in erschreckendem Mafe allmihlich 
jedes Gebiet ergriffen. Wir wissen, dab die schematische Festlegung eines 
Stichtages fiir einen allgemeinen Preisstop keine Ldsung bedeutet, weil 
dann doch in einer Fiille von Sonderfillen Ausnahmeregelungen gé-
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troffen werden miissen. Um so mehr fordern wir cine Preiskontrolle, die 
-schlagkriftig und rasch arbeitet und sich der Mitarbeit aller Sachver- 
stindigen, also auch der Hausfrauen und Arbeitnchmer bedient. Allen 
Versuchen, das Kriegsschiidenproblem individuell zu. l8sen, indem die 
Aufwendungen fiir Wiederaufbauarbeiten Kostenelemente der Kalku-~ 
lation liefern, und zur Begriiadung von Pre:fistelgerungen fuhren. zst R 
entschieden -entgegen zu treten. 

Alle MaBnahmen in dieser Hinsicht dienen dem Ziele. dafi die ar- 
beitende Bevélkerung einen Sinn in ihrer Arbeit erblidken kann und 
nicht hoffnungslos der Verzweiflung anheimfillt. Es ist aus diesem 
Grunde cbenfalls wichtig, dafl die duBersten Anstrengungen gemacht 

_ werden, um fiir die Gegenwart und Zukunft eine ausreichende Ernihrung 
fiir die Arbeitenden, ebenso aber auch der nicht mehr arbeitsfihigen 
Bevofl(erung sicherzustellen und alle Vorkehrungen zu treffen, damit 
ein MindestmaB an°Heizungsvorriten fiir den kommenden Winter ge-.: ™ | 
schaffen wird. 

Als weitere Aufgabe fordern wir eine Verdoppelung der Anstren- 
gungen, die Kriegsgefangenen in die Heimat zuriickzufithren. Neben der 
materiellen Not bedriickt jetzt viele Menschen die Trennung von ihren 
Angehdrigen und es leidet iberall der Aufbau dumh die Abwesenheit 
vieler Fachkrifte, die sich noch in Kriegsgefangenschaft befinden. 

Die Sozialdemokratische Fraktion richtet deshalb an die Regierung 
‘die Anfrage, was sie unternommen hat, um die von uns angefithrten 
‘MiBstinde zu beseitigen und welche Schritte sie weiterhm zu ihrer L§-... 
sung zu tun gedenkt. 
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Antrag 
* der Fréktidn der SPD. 

. Beschlusses: 
. : ,.Entschllefiung N 

Dle Verfassungberatende Landesversammlung GrofB-Hessen begrllfit 

- Die sozlaldemokratxsche Fraktion bcantragt dxe Fassung folgenden ' :-,3; o 

die Entscheidung der Militirregierungen der amierikanischen und eng- + - 
lischen Besatzungszorien, beide Zonen zu einer wirtschaftlichen Einheit 
zusammenzuschlieBen. Sic sieht in dieser Entscheidung einen ersten 
Schritt auf dem Wege, Deutschland gemis. den’ Potsdamer Bésd’:lflssen' 7 
als wirtschaftliche Einheit zu behandeln. 

Die zur Durchfilhrung der Wirtschaftseinheit bexder Zonen einzu- 
setzenden Behdrden und Kdrperschaftén sollten jedoch nicht nur eine 
Angel'egenheit der vorldufig noch autoritir eingesetzten Linderregierun- 
gen sein, sondern bediirfen vielmehr der Frgiinzung und Kontrolle durch 
eine demokratische Korperschaft, deren Mltgheder thr Mandat.- ghm ¥ 
Willen des Volkes verdanken. 

Die Verfassungberatende Landesversammlung GroB-Hessen schligt . - 

.50 

deshalb vor, einen ,.Wirtschaftlichen InterzonenausschuB® von 34 Mit- "' 
glicdern zu bilden, von denen jede Zone 27 zu bestimmen hat. Diesem. . ~ . 
‘Interzonenausschuf soll die Aufgabe obliegen, die beteiligten Re- 
gierungs- und Verwaltungskdrperschaften in allen; die' Wirtschaftseins - - 
‘heit betreffenden Fragen zu beraten und einen lebendigen Kontake mit . 
-der Bevodlkerung herzustellen. Die Mitglieder dieses Ausschusses sollen 
in den Fragen der Wirtschaft, der G*dterverteflung, des Verkehrs, der . 
Lohn- und Arbeitsverhiltnisse usw. sachkundig und allen Schichten der 
Bevilkerung entstammen. Jedes der drei Linder der amerikanischen 
Zone' entsendet in den ,Interzonen-AusschuB” neun Vertreter. Die” ' 
Wahl dieser Vertreter erfolgt in den Verfassungberatenden Landesver- : 
'sammlungen nach den Grundséitzen des Verhiltniswahlsystems, -oder,. . .


